

COMENTARIOS LOCALES

Mociones de interés

Ya nos íbamos haciendo a la idea de que las sesiones que la Comisión Gestora del Excmo. Ayuntamiento tiene señaladas para los miércoles, no nos iban materiales para dedicarnos los artículos que como preliminar o anuncio de ellas, veníamos consagrando los martes.

Pero hoy ha vuelto a cambiar la decoración, pues repasando el orden del día para el que debe efectuarse mañana, vemos en él que entre veinticinco asuntos que lo componen hay y nada menos que seis mociones del tenor siguiente:

Moción de la Comisión de Fomento solicitando autorización para el otorgamiento de las correspondientes escrituras públicas con los propietarios de terrenos que se han ocupado para el Grupo Escolar de Samaniego, Matadero Municipal y prolongación de la calle de los Herrán.

Moción de la Comisión de Fomento solicitando autorización para la rotulación de calles y numeración de panteones en el Cementerio de Santa Isabel.

Moción del señor Alcalde-Prezidente proponiendo la constitución de la Junta organizadora de las faenas de la recolección en este término municipal.

Moción de varios señores Capitulares, proponiendo se eviten las simultaneidades de destinos y sueldos.

Moción del señor Alcalde proponiendo se celebren varios actos en honor de la memoria del Excmo. señor don José Calvo Sotelo en el aniversario de su muerte.

Moción del señor Alcalde proponiendo que el Portal de Urbina se denomine en lo sucesivo

de Villarreal de Alava, como homenaje a aquel heroico pueblo.

Por las normas que ahora rigen en la marcha de los asuntos edilicios, suponemos que los seis extremos copiados serán aprobados por la Comisión Gestora, y luego puestos en práctica, una vez elevados a decreto por S. E. Un pobre diablo.

Radio Nacional

Emisión de sobremesa:

A las 14, apertura de la estación y concierto de sobremesa.

De 14,30 a 15, noticiario, propagando anticomunista y anecdotario del soldado.

De 15 a 15,30, música variada. Nota.—De 14,30 a 15 el programa será transmitido por todas las emisoras Broadcasting de España y las emisoras de onda corta de I BO de Salamanca, FE número 1 de Valladolid, 7 BB de Córdoba, Radio Jaca, Radio Requeté de San Sebastián y la radio de onda corta que se va a montar en Salamanca.

Emisión de la tarde:

A las 18,55, apertura de la estación.

De 19 a 19,15, emisión en alemán.

De 19,15 a 19,30, emisión en italiano.

De 19,30 a 20,30, concierto sinfónico (un día a la semana se dedicará esta hora para una emisión alemana y otro día a la semana para una emisión italiana).

A las 20,30 avance del Parte Oficial. Noticiario y comentarios.

De 20,40 a 20,50, noticiario en alemán.

De 20,50 a 21, noticiario en italiano.

De 21 a 21,10, noticiario portugués.

De 21,10 a 21,20, noticiario en inglés.

De 21,20 a 21,30, noticiario en francés.

A las 21,30, cierre.

Nota.—La emisión de 20,30 a 21,30, será retransmitida por la emisora de onda corta de nueva instalación en Salamanca y por la Emisora F. E. 1 de Valladolid.

Emisión de la noche:

A las 22 horas, apertura.

De 22 a 22,30 música variada.

De 22,30 a 23, charla del General Queipo de Llano.

De 23 a 23,30, noticiario, comentarios y sección de humor.

De 23,30 a 23,45, Parte Oficial y crónicas de guerra.

De 23,45 a 1 de la madrugada cierre de la emisora.

Nota.—El programa de 22,30 a 23,45 será retransmitido por todas las emisoras Broadcasting de España y estaciones de onda corta que también efectúen la retransmisión de 14,30 a 15.

No es verdad

Que este año no haya zapatillas de abrigo. Las mejores marcas en las variaciones y novedades más extensas y modernas, las encontrará, de todos los precios y tamaños, en la casa de

ANSELMO MORENO Teléfono 1696.—Constitución, 9

JULIAN BAJO

- Joyería-
-Relojería
-Platería-

DATO, 8 VITORIA

¡Por fin de temporada!

- Cazadoras de cuero, desde 45 pesetas
Cazadoras de paño y cuero, 35 pesetas
Gabardinas de caballero, 40 pesetas
Pantalones, desde 4 pesetas

Sastrería, Pañería y Fábrica de Colecciones M. MURO General Alava, 9 y 11.-Vitoria

A Z P I A Z U HNOS

MUEBLES DECORACION

Caja especializada en toda clase de trabajos de tapicería

SAN PRUDENCIO, 23 Y 25 VITORIA

VITORIA AL DIA

GOBIERNO CIVIL

LOS PRECIOS DE LOS COMESTIBLES

En cumplimiento de las disposiciones vigentes en materia de Abastos, velando por los intereses de la industria y comercio de la provincia y a fin de evitar sanciones de las que se hicieran acreedores los infractores, interés de los industriales y comerciantes, cumplimenten en un plazo improrrogable de 15 días los extremos que a continuación se expresan:

Primero.—Los comerciantes e industriales remitirán a la Federación Gremial Alavesa relación jurada de los precios que en sus artículos regían en 18 de julio pasado.

En los artículos de características iguales, sin otra diferencia que la calidad, determinarán los precios mínimos y máximos.

Segundo.—Los gremios respectivos deberán ordenar tales declaraciones y señalar los precios resumen, remitiéndoles urgentemente para su aprobación a la Junta Provincial de Abastos.

Tercero.—Los comerciantes e industriales deberán exigir de las casas suministradoras, cuando los precios hayan sufrido alteración, la factura debidamente autorizada por la Junta de Abastos de la provincia respectiva.

Cuarto.—Cuando a pesar de cumplido el requisito del apartado anterior no se facilitara por la casa suministradora esa autorización de precios, el industrial o comerciante deberá inmediatamente dar cuenta a la Federación Gremial del caso, a fin de que todo ello lo ponga en conocimiento de la Junta de Abastos.

Quinto.—Cuando correspondiere la elevación de precio de algún artículo, el industrial o comerciante afectado deberá dirigirse a su Gremio, aportando cuantos datos o detalles sobre el particular disponga.

Sexto.—Estimada la justificación de elevación de precio del artículo por el Gremio, la cursará éste a la Junta Provincial de Abastos, formalizando la oportuna solicitud, acompañada de la documentación correspondiente, facturas de origen acreditativas del costo del artículo, resguardo de Aduanas, recibos de los gastos de transporte y acarreos, etcétera.

R. R. 6

Programa para mañana

Emisión de las 9,30 (mañana). Apertura. Diario hablado al servicio de España.

Himnos patrióticos. Cierre emisión, 10,30.

Emisión de sobremesa (12,45): Apertura. Diario hablado al servicio de España.

Música variada. Información internacional. Notas varias.

Noticias del Cuartel General del Generalísimo.

Retransmisión desde Radio Nacional de Salamanca de su Boletín de Información.

Himnos patrióticos. Cierre emisión, 15,00.

Emisión de las 20,45 (noche): Apertura.

Adelanto del Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo.

Partes de los frentes de Aragón y Madrid.

Música variada. Diario hablado al servicio de España.

Últimas noticias de los frentes. Breve charla de un colaborador de esta emisora.

Información internacional de última hora.

Retransmisión desde Radio Nacional de Salamanca de la charla del General Queipo de Llano, noticias y Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo.

Himnos patrióticos. Cierre emisión, 24,00.

Recordando la figura del general Mola

Al recibimos hoy el presidente, don Eustaquio de Echave-Sustaeta, le hemos visto instalado en el despacho propio de la Presidencia.

—Aquí—nos ha dicho el presidente—estuvo el general Mola desde el principio de la ofensiva a Vizcaya. De estos teléfonos se comunicaba con los frentes, daba las órdenes y recibía mensajes de guerra. Su estancia aquí deja recuerdos inolvidables para todos nosotros. Me parece que le veo por todas partes. Aquella cara de inteligente, sus ojos escrutadores del gesto ajeno, ¡cuántas veces se iluminaban cuando atisbaba la mejora del tiempo!

—Si tuviese yo ocho días seguidos, con sol, durante nueve horas diarias!

Pero en nuestro país eso era imposible y las operaciones se retardaban.

La muerte del General no ha impedido el triunfo.

La Diputación, queriendo recordar siempre el paso del General Mola por este Palacio de Alava, mandará pintar un retrato que se colocará en este salón, donde trabajó por el triunfo de España.

Canje de billetes sin estampillar en la zona liberada de Alava y límite de Vizcaya

Los poseedores de billetes legítimos sin estampillar, residentes en la zona recientemente liberada de Alava y límite de Vizcaya, podrán canjearlos por los de la emisión de 21 de noviembre de 1936, durante un corto plazo y a partir del día 5 del corriente mes, a cuyo efecto deberán presentarlos en los Ayuntamientos respectivos, bajo facturas que en los mismos se les facilitarán.

Vitoria, 4 de julio de 1937.—El Interventor militar, Vidal Sanz.

BAR ALCAZAR

Diariamente mariscos

DATO, 4 VITORIA

Aviación militar

Cursos para especialistas del arma

Ayudantes de mecánicos, de radiotelegrafistas, de armeros, de conductores.

Compromiso por dos años

CURSOS DE TRES MESES

Prima de 500 pesetas al licenciarse. Jornaes de dos a tres cincuenta pesetas diarias según semestres, mas los haberes y galones de Cabo.

Terminado vuestro compromiso de dos años, podreis entrar en el cuerpo de especialistas del Arma:

Los que tengais 18 años y menos de 22.

Los que hayais trabajado en algún taller de estas especialidades.

Los que goceis de buena salud.

Los que deseáis labraros un porvenir.

Los que querais ser útiles a vuestra Patria.

Haced la instancia al Excmo. señor General del Aire.—Salamanca.

Leed el "Boletín Oficial" número 250 del 27 de junio.

NOTAS DE SOCIEDAD

NOTAS TRISTES

En la mañana de ayer fallecía cristianamente en nuestra ciudad la respetable señora doña Felisa Redondo de Olave, esposa del ex-alcalde de Vitoria don Julián Aniel Quiroga.

A las once de la mañana de hoy se han celebrado en la parroquial iglesia de San Miguel Arcángel solemnes honras fúnebres en sufragio de su alma, viéndose tan piadoso acto muy concurrido.

A la hora en que nuestro número salga a la calle se verificará el acto de conducir al Cementerio de Santa Isabel su cadáver, acto el cual promete verse también muy concurrido dadas las muchas amistades con las que cuenta en nuestra ciudad la familia Aniel Quiroga.

A su desconsolado esposo y particular amigo nuestro don Julián Aniel Quiroga; hijos don José Manuel, don Félix, don Manuel y doña Julia; madre doña Pía; hijos políticos, nietos y demás familia enviamos el testimonio de nuestro pésame y condolencia.

SUCESOS

ATROPELLADO POR UN CARRO

En la tarde de ayer fué atropellado por un carro en la Plaza de la Virgen Blanca Víctor Máz-mela, de 27 años, sufriendo una herida contusa con magullamiento de los tres dedos de la mano derecha, otra en la pierna izquierda de muy extensa y otras en los dedos segundo y tercero del pie izquierdo. Ha quedado hospitalizado, siendo su estado calificado de reservado.

CAIDAS

María del Carmen Ituarte, de once años, se cayó en el paseo del Prado, causándose una herida contusa en la región occipital.

Aniceto Polo, de siete, se cayó en el campo de Santa Lucia, apreciándose probable fractura de olecranon derecha, de pronóstico reservado.

Pablo Rasines, de ocho, se ha fracturado el codo izquierdo, al caerse en Uralmendi.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Alava

Próximos a terminar los trabajos de estadística de rentas urbanas para ejecución de lo dispuesto en el Decreto número 264 de 1.º de Mayo último, y habiendo algunos señores propietarios que no han presentado su hoja declaratoria de rentas se les advierte que deberán hacerlo en las Oficinas de esta Cámara, Florida 17 bajo, hasta el día 10 del corriente mes, pasado cuyo plazo y cumpliendo órdenes de la Superioridad, se dará conocimiento de los remisos en el cumplimiento de esta obligación para imposición de las sanciones a que hubiere lugar.

Vitoria, 3 de julio de 1937.—El Presidente, J. de Arana.

Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las Jons

Ponemos en conocimiento de todos los comerciantes e industriales de Vitoria, que esta Delegación Provincial no se hará cargo de ninguna factura que no vaya acompañada del vale correspondiente.

Vitoria 27 de junio de 1937.—La Delegada Provincial de Alava.

GRAN FRONTON HOTEL RESTAURANT. — VITORIA

Teléfonos: Central, 1400 Anexo, 1426

INFORMACION RELIGIOSA

Por los templos

SANTORAL

Miércoles, 7.—Stos. Fermín, ob. mr., Patr. del Reino de Navarra y Diócesis de Pamplona; Odón, ob., Patr. de la Ciudad de Urgel; Benedicto XI, p.; Cirilo y Metodio, hms., obs.; Claudio, Victorino, Luciano, Saturnino, Sinfiriano, mrs.; Edilburga, vg. EN SAN MIGUEL

Novena a la Virgen del Carmen

El próximo jueves comenzará la Novena a Nuestra Señora del Carmelo, rezando durante la misa de seis y media que se celebrará en su altar, el Santo Rosario. Lectura de la Novena y cantando al final el himno a la Madre del Carmelo.

También se rezará todos los días a las siete y media de la tarde.

Preces a la Virgen Blanca por España

Todos los días a las once y media se reza el Santo Rosario, y a continuación se practica un

dica a su Excelso Titular:

Día 6.—A las seis y media de la tarde, visperas solemnes, rosario y salve.

Día 10.—A las ocho de la mañana, Misa de Comunión general, con motetes cantados por los niños de las escuelas "Mendoza".

A las diez, solemne Misa mayor, en la que hará el pangeñico de San Cristóbal, el Rvdo. señor don Julián Landazábal y se dará a la veneración de los fieles las reliquias del Santo.

Por la tarde a las siete y media, Exposición, rosario, meditación y reserva.

EN SAN VICENTE

Novena a la Virgen del Carmen

Dará comienzo el próximo jueves, día 8.

Por la mañana en la Misa de siete, después del Santo Rosario se hará la lectura de la novena, terminando con el himno de la Virgen del Carmen.

Por la tarde el mismo ejercicio a las siete y media.

Contra todos los dolores BAYER Cafiaspirina

breve Vía Crucis por las necesidades de España.

EN EL CARMEN

Solemnes cultos en honor de la Virgen del Carmen en la Iglesia de los PP. Carmelitas:

Durante todo el mes de julio, dedicado a honrar a la Reina del Carmelo, en la misa de seis y media, se reza el santo rosario y el ejercicio propio del día. El ejercicio de la tarde es a las siete y media.

Mañana dará comienzo la novena, con plática a las seis y media de la mañana, durante la misa y cánticos populares a la Virgen del Carmen. En todas las misas de hora (la de nueve con acompañamiento de órgano) se rezará también la Novena.

Por la tarde la función será a las siete, predicando el R. P. Serismundo de la Sagrada Familia, C. D.

Seguirá la Exposición y Reserva, terminándose con la Salve popular.

Día 16, Festividad de la Virgen del Carmen, a las siete y media, misa de Comunión general.

A las diez, misa solemne en la que un gran coro ejecutará notables partituras y predicará el Dr. don Juan José Pérez Ormazábal.

Por la tarde a las siete, rezado el rosario, predicará el mismo orador de la Novena, terminando la función con la Bendición Papal y el canto de la Salve popular.

Durante toda la Octava de la Virgen del Carmen, se expondrá S. D. M. en la función de la tarde, que será a las siete y media.

El día 18 la Venerable Orden Tercera celebrará su fiesta anual con misa de Comunión por la mañana a las siete y media y por la tarde a las siete con Exposición, rosario y sermón que predicará el R. P. Aniceto del Divino Redentor, C. D.

EN SAN CRISTOBAL

Solemnes cultos que la Iglesia parroquial de San Cristóbal de-

EN SAN PEDRO

Novena a la Santísima Virgen del Carmen

Dará comienzo en esta parroquia, mañana miércoles día 7.

Dicha novena en honor de la Santísima Virgen se hará por la mañana durante la misa de siete y media y por la tarde a las ocho, precedida a ambas horas del Santo Rosario.

Nuevas obras

Código de Justicia Militar Legislación del Nuevo Estado de 1936 y 1937

Imagen de la Purísima Concepción, modelo hermosísimo. Papel de fumar "Abadie" en cajas de 100 tubos.

"Riz - Doré", especial austriaco, es el de mayor lujo que se fabrica. 2,25 y 2,50 caja.

LIBRERIA LINACERO Teléfono 1846. Apartado de Correos, 41

VITORIA

Dr. Parra Solache

OCULISTA Florida, 24.—Teléfono 1735 VITORIA

OPTICA MEDICA Dato, 33.—Teléfono 1753 VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas

Óptica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

VISITE EL SALON DEL MUEBLE

Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Fundada y garantizada por la Excmo. Diputación

Abre Cuentas Corrientes a la Vista y Libretas de Ahorro Funciona bajo el Protectorado del Gobierno.

Organiza y administra Montepíos y Mutualidades. Tiene en estudio y en vías de próxima implantación el Seguro de Enfermedad.

Tiene establecido el Crédito Agrícola sobre trigo y el suministro de maquinaria a los labradores.

Se halla a su cargo la administración de los Seguros Sociales. Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía.

Oficinas: Plaza de España, 18 y 14.

Pañería Bazar Sastrería Casa Ibarra Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. Especialidad en toda clase de uniformes. Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1. Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29. TELEFONO 1330

En Levante y bajo el dominio rojo

Algunos de los crímenes cometidos en personas de derechas La figura repugnante de Miaja

LA VIDA EN CASTELLÓN

Se entró en el mes de agosto, y ya de una manera clara se pudo ver que el movimiento en Castellón estaba vencido antes de haber salido a la superficie. La llegada a Valencia, a últimos del mes anterior, de la delegación del llamado Gobierno de Madrid con Martínez Barrio a la cabeza de dicha delegación, motivó el que fracasase en Levante el movimiento, iniciándose la matanza cuando se divulgó la traición del general de la tercera División, Martínez Monge, el que no pararía ni con cien vidas que tuviera, todos los crímenes y horrores cometidos por su culpa y que pesan sobre su conciencia.

El hecho de tener que escribir de memoria, ya que las notas que poseía, unas desaparecieron cuando se llevaron mi despacho y otras las pude romper y hacer desaparecer cuando me detuvieron en Alicante, motiva el que no pueda dar la relación de los asesinados en Castellón y fijar con exactitud fechas, aunque, Dios mediante, llegará el día en que estará en mi poder toda la lista de asesinados, pues existe un encargado de hacerlo y hasta noviembre tengo la certeza que se lleva al día la relación por quien menos pueden sospechar los asesinos del frente popular.

Pidiendo, pues, perdón por las lagunas que puedan observarse en estos escritos y dando la seguridad que lo principal es rigurosamente exacto, continúo mi misión relatando lo sucedido en el mes de agosto en la ciudad y en algunos pueblos de la provincia.

Cerrado el Casino y el Círculo Mercantil, nos refugiáramos en el Café Suizo, en donde, fundidas varias peñas, se comentaban los sucesos, aunque como es natural, en voz baja y procurando no llegasen a oídos indiscretos.

La columna de Castellón fue recogida y acuartelada en el Seminario de Segorbe, y allí también fueron los nuevos médicos, aunque creo que esta vez eran forzosos; eran los facultativos, si no estoy equivocado, Juan Peña y Enrique Gari, ambos socialistas, y días después mandaron al bacteriólogo del Instituto de Higiene, Emilio Amilibia, éste, de luego, forzoso, puesto que, aunque era vasco y no veía en desagrado los pinitos separatistas de Aguirre y demás gentuza vasca, no obstante todo ello para que no pudiese ver a los marxistas y demás conglomerado de incendiarios, ladrones y asesinos.

El envío de los nuevos médicos para sustituir a Candela y Jenis fué debido a que éstos desaparecieron sin dejar rastro alguno. ¿Qué les había sucedido? Sabido es, según dijimos, que huyendo llegaron a Zucaina y allí reaccionaron y decidieron volver al sitio de la hecatombe miliciana, y, en efecto, dieron media vuelta, y marcharon a Puebla de Valverde pero como la carretera sigue recta para ir a Mora de Rubielos y la general tuerce hacia la izquierda, el chófer, que lo ignoraba, se metió sin saberlo en Mora y fueron a dar con sus huesos en medio de la Guardia civil, que los detuvo y los llevó a Teruel, consiguiendo así, al igual que otros milicianos, entrar en la ciudad de los Amantes, aunque no en la forma que ellos pensaban.

Ya empezaban a llegar automóviles con gentuza de Barcelona y Valencia que enardecían a los milicianos que estaban en la población, y ocioso será el decir que cada visita de éstas se conocía al día siguiente, ya que aparecían varios cadáveres en los caminos. El tránsito por éstos era difícil por las barricadas que en cada pueblo había, y en ellas

lo "mejorcito" del vecindario, así es que sólo por un sitio, y éste duró hasta mediados de mes, había alguna probabilidad de escapar a Teruel, y era por entre Villafranca del Cid y Cantavieja. Se veían, sobre todo por las tardes, desfiles de milicianos que los mandaba, entre otros, el célebre y ya mencionado Chamorro. A pesar de las caras y tipos de patibularios que tenía aquella gentuza, el ridículo de sus parodias militares era tanto, que muchas veces nos teníamos que esconder para no reírnos ante sus narices.

Sin embargo, se iba agravando más la situación por momentos, y la dificultad para salir de la población casi era insuperable, como tuve ocasión de comprobar personalmente, pues habiendo tenido que ir a la playa de Benicasim a ver un pariente gravemente enfermo, me enteré que era necesario un salvoconducto. Por cierto que en una de las villas contiguas se hallaba con sus hijos la esposa del señor Bau, aguantando con gran entereza los registros e interrogatorios de aquella gentuza, teniendo dicha señora para mí, a pesar de su crítica situación, frases de aliento y felicitación por haber sido el primer víctima de Castellón de esa gentuza. A la vuelta, y siendo de noche al salir de la estación, me vi sorprendido desagradablemente al ver que había dos milicianos y una miliciana pidiendo los salvoconductos, que no tenía, así es que tuve que esperar a que los dos milicianos estuvieran entretenidos describiendo los salvoconductos que unos viajeros les habían entregado, y piropeando a la miliciana, que, por cierto, la pobre no tenía pase, tan fea y sucia era, pude pasar. Creo que fué la primera vez que esa miliciana oyó un piropo, y, agradecida o emocionada, se le olvidó pedirme el salvoconducto.

INCAUTACIONES

El Casino y el Círculo Mercantil se abrieron, pero así como éste fué para los socios, con una nueva Junta elegida por el frente popular—pura democracia—, el Casino antiguo fué ocupado por todos los partidos del frente, convirtiéndose en una especie de ministerio.

Particularmente, cada partido se había apoderado de los mejores edificios, así la CNT y la FAI se "incautaron" del palacio del Obispo, en donde tenían su cárcel particular, y recuerdo que los que más se distinguieron, según la vox populi, quemando los muebles y las imágenes y cuadros del Oratorio fueron los "hermanitos" José y Manolo Castelló Tárrega y Arroyo. La UGT se incautó del Colegio de las Carmelitas, y como detalle curioso, aunque repugnante, cito que las habitaciones altas fueron ocupadas por los marxistas que contratan "matrimonio", en donde pasaban la luna de miel, dando, como es de suponer, los escándalos consiguientes. El Colegio de la Consolación, de la calle de Antonio Maura, cuyo nombre cambiaron por el de Aida Lafuente, fué ocupado para cuartel de los "pioneros", aunque luego volvió a ser colegio, pero laico. La Unión Republicana expulsó bonitamente a la Juventud radical de su edificio y lo ocuparon ellos; la Izquierda republicana y la Esquerza republicana, que yo sepa, no cambiaron de domicilio.

Los miembros del Comité del frente popular ya fueron indistinguibles.

Lineas de viajeros de la Rloja y Bóveda A partir del próximo sábado, 3 del actual, se reanudarán los servicios de autobuses de las indicadas líneas, saliendo hasta nuevo aviso de la calle Postas número 33 (Garage La Unión). Vitoria, 1 de Julio de 1937.

cados y actuaban en el Casino antiguo, trasladando allí todas las oficinas, dejando los bajos para los milicianos, que gozaban lo indecible haciendo el "señoret" sentándose en las butacas de mimbre en la acera—y para esos ideales hacían las barbaridades que se iban teniendo noticia.

Nuestra pena se iba disolviendo; cada día faltaba alguien; ¿es que ya no salían de casa?, ¿los habían detenido? Había de todo, y pronto fueron cayendo personas conocidas; así, un día tuve noticia que don Ignacio Villalonga, primo del diputado del mismo nombre y apellidado, se hallaba detenido en el hospital; otro día, que el teniente "Perecito" como le llamaban en el Casino, llegado un día después de marcharse el regimiento, era sacado del Hotel Martí por unos milicianos y aparecía a la mañana siguiente su cadáver en las cercanías del Grao; al siguiente, un capitán que había llegado pocos días antes, según me dijeron, y estaba en casa del médico señor Alegret lo quisieron detener y el pobre señor, para huir de los asesinos se tiró por el balcón del segundo piso al arroyo, rompiéndose las piernas, y allí, indefenso y sin poderse mover, sufrió los disparos que le hicieron esos asesinos. A pesar de todo, no murió y, llevado al hospital, lo intentaron matar allí; aún se pudo salvar de los milicianos, que cobraban para asesinar. Pero el pobre capitán, aún convaleciente, cayó en manos de los asesinos que componían el llamado tribunal popular, que lo condenó a muerte; por haber hecho frente a los milicianos! Mintiendo el tribunal descaradamente, pues sabían perfectamente, como lo sabía toda la ciudad, que no era cierto el que hubiese intentado hacer frente a esa canalla. Fué fusilado ese oficial, creo que a primeros de octubre. Se ha hecho mención de este asesinato en este mes, aunque fué fusilado en octubre, como se ha dicho, porque en agosto se inició el martirio de ese oficial, cuyo nombre no recuerdo en estos momentos.

CRIMENES

El primer asesinato que aterrorizó a toda la población, por ser personas conocidas, de conducta intachable e incapaces, no ya de hacer mal a nadie, sino de molestar tan siquiera, fué el cometido con los señores de Viló, padre e hijo. Fué como sigue:

Parece ser que se dieron órdenes de detener y matar a Viló padre, pero mal entendidas, los asesinos fueron a casa de esos señores, encontrando en ella al hijo, y dijeron que también hallaron una escopeta; hay que hacer notar que era representante de una fábrica de armas y las tenía en depósito con permiso de las autoridades, pero como tenían orden de matar al señor Viló, ni cortos ni perezosos, se llevaron al hijo y lo mataron. Diez años de su gestión, y al decirles que el que tenían que haber matado era el padre, subsanaron el error, volviendo otra vez a la casa, en donde encontraron al padre, llevándolo y matándolo al extremo opuesto.

En Benicasim fué asesinado el sacerdote Federico Marranta, denunciado por unos marineros, y

o hicieron creer que se habían asustado, y recuerdo perfectamente que el titulado secretario del citado Comité, llamado Manuel Fabra—ya nos ocuparemos de este individuo más adelante—, manifestó que serían castigados los autores del crimen. Como es natural no se persiguió a nadie, a pesar de que por entonces ya "funcionaban con regularidad" tres grupos de asesinos (milicianos que cobraban 15 pesetas) conocidos con los nombres de la "cheka" el uno, "inseparables" los otros y "La Desesperada" el tercero, grupos éstos de los que volveremos a tratar para designar algunos de sus componentes.

A todo esto, a los abogados del Estado señores Navascués y Lázaro se les había dado el cese por no haber informado favorablemente el asunto ya indicado de las 250.000 pesetas para las Milicias, así como también otros funcionarios del Estado, y se sustraba que se iba a dar el cese a noventa y tantos del Ayuntamiento y a medio centenar de la Diputación. Ante esta noticia, todos los que no servían para nada en Castellón empezaron a hacer méritos para congraciarse con los incendiarios, ladrones y asesinos, y ser enclufados, sobre todo los señoritos, vagos, viciosos e hipócritas.

Las calles adyacentes a la plaza conocida vulgarmente por la Puerta del Sol (hoy plaza Roja) en donde estaba el Casino, eran un hervidero de gente, casi todas comisiones de los pueblos. Por cierto que entre los que vi desfilar y penetrar en el Casino, con sus armas correspondientes, fué a un tal Gregorio Bartoll, de Alcora, persona que yo conocía por mi calidad de abogado de la Asociación Regional de Ganaderos de Levante y haber sido ese individuo visitador de cañadas en la citada Alcora. Ese individuo quizá pueda dar detalles del asesinato de don Ignacio Villalonga cuando, salido del hospital, fué llevado a ese pueblo para allí matarlo. Y ya que volvemos a mencionarlo a ese desgraciado señor, y para su constancia, conviene decir que su hijo mayor, médico, era comunista, sin que le sirviera para nada el serlo, pues o no supo o no quiso impedir el asesinato de su padre. Ignoramos si continuará siendo comunista, pero sí sé con certeza que ese hijo no tuvo el gesto que debe tener todo hijo para evitar por todos los medios el asesinato del padre, mucho más cuando son sus correligionarios los autores del asesinato.

Las noticias de las detenciones y asesinatos iban en aumento; el teniente coronel de la Guardia civil, con el capitán del mismo Cuerpo y teniente señores Estarás, Valle y Muñiz, este último que se encontraba accidentalmente en Castellón, fueron detenidos y llevados a un barco anclado en el puerto. La fuerza que había de ese Cuerpo, unos 150 hombres, los embarcaron para Alcora.

En Benicasim fué asesinado el sacerdote Federico Marranta, denunciado por unos marineros, y

cuando ya se creía en salvo, y en la carretera de dicho pueblo, aparecieron los cadáveres de dos religiosas Oblatas. Inútil decir que el convento de los Carmelitas del Desierto de las Palmas y la fábrica de licores fueron asaltados y saqueados; por cierto que allí había 14 sacos de azúcar, y cuando los "incautadores" los vendieron sólo aparecieron seis; los ocho restantes habían volado. Tal era la honradez de esa gente.

Mis amigos ya habían desaparecido el 17 de este mes y me encontraba sólo, y tenía la sensación de hallarme acorralado. Francisco Cazorla y Antonio Aznar, secretario de la Juventud carlista el primero e ingeniero de obras públicas el segundo, habían sido detenidos; el uno estaba en la cárcel, el otro en el barco. Me era preciso obrar con cautela para enañar a todos los asesinos del frente popular, y, al efecto, mientras durante el día me hacía visible, por la noche dormía en sitios distintos.

El asesinato cometido al anochecer del mencionado día 17 en las personas del interventor del Banco de España señor Cernuda y del abogado del Estado señor Lázaro, novio de una hija del primero, me obligaron a actuar más rápidamente; y por medio de mi mujer solicité del citado Manuel Fabra un salvoconducto para ir a Lucena, y sin que nadie se enterase gestionaba de un cliente de un pueblo—que, como es natural, no digo—me trajese un salvoconducto en blanco. Se neizó por el Comité el indicado salvoconducto, y cuando los muy... no quiero emplear el calificativo que se merecen, creían tenerme en su poder, tenía en mi bolsillo un magnífico pasaporte en blanco, con todos los sellos de todos los Comités, y más que agregué yo, aunque los míos procuré fueran ilegibles, ya que me figuraba que el del "Censo electoral" y el de la Sociedad de Ganaderos no serían muy convincentes. Pero son tan brutos, que pasaron estupidamente ante los milicianos del pueblo en el que hice noche.

La HUIDA Mi hégira o huída, hablando en cristiano, fué el 20 de agosto, a las siete de la tarde, sin que se dieran cuenta ninguno de los esbirros del frente popular. Hasta entonces se puede calcular en media docena diaria de los asesinados en Castellón.

Para no perder la hilación de la narración, forzosamente tengo que salir al primer plano, aunque prometo eclipsarme lo más pronto posible, ya que me veré obligado a situarme otras varias veces en primer lugar forzado por la realidad de la narración.

Llegué de noche al pueblo X. en donde los milicianos miraron y remiraron el salvoconducto con tantos sellos de entidades, dos más de los que conocían, y sin dudar me tomaron por un camarada de importancia, pues respetuosamente, me dejaron pasar, aprovechando la ocasión para deslizarme y meterme en una casa en donde me esperaban. Allí me procuré dos pasaportes más, que llené yo mismo, el uno para Valencia y el otro para Alicante, y a la mañana siguiente, en mangas de camisa, despechugado, sin afeitarse y con el pantalón roto por el sitio en donde la espalda pierde su honesto nombre, me marché a Valencia, teniendo al llegar, junto al camino de Grao, el desagradable espectáculo de encontrar a diez cadáveres de guardias civiles, asesinados aquella noche, y tener que comentar a tono con las turbas que con regocijo los contemplaban, tal espectáculo. Pude pasar, y el espec-

táculo de Valencia el 21 de agosto era bien lamentable; en las calles aún estaban los sacos terreros, la gentuza dominaba, la plaza de toros estaba tomada por los anarquistas, los mejores edificios de la ciudad habían sido incautados por los camaradas, y el ambiente también era en Valencia de pánico.

Me urgía salir de Valencia y marcharme a Alicante, en donde me habían dicho era más fácil "volar"; así es que decididamente me fui a buscar un salvoconducto legítimo, y convencido de que a esa gente se le engañaba con la verdad, me dirigí a la calle del Pintor Sorolla, a un palacio que hay junto a la redacción del "Mercantil Valenciano", que era donde se extendían los pasaportes. Después de una larga espera penetré en un saloncito en donde se hallaban los que daban los salvoconductos, allí presenté el hecho por mí y que me había servido para llegar a Valencia, y aun cuando hubo peligro cuando me preguntaron a qué Sociedad pertenecía de las que aparecían en los sellos. Dije la verdad, señalando uno de los borrosos e ilegibles, puestos por mí, y era el de la Asociación de Ganaderos de Levante, de la cual, como he dicho antes, era el abogado en Castellón; mas como no podían leer, preguntaron cuál era y entonces, muy enfadado, soltando (Dios me perdone) un taco muy redondo, por lo tardé que era—cerca de las tres de la tarde y sin comer—les dije que era de los Luises. Lo tomaron a chacota, y como además ellos tenían apetito, me dieron un flamante y verdadero salvoconducto. Respiré cuando me ví en la calle, aunque flataba resolver el hallar sitio para pasar la noche, ya que quería viajar solamente de día.

Como observé que en el Hotel Regina de la calle de Lauria—aún se llamaba así—, entraban milicianos, en él me metí, con la suerte de ser admitido, y resuelto ya el problema de pasar la noche, y más tranquilo, me senté en el café o lechería de Lauria, en la parte antigua de la calle de Ruzafa; allí pude leer en la prensa la "segunda toma" de "Córdoba" por los "valientes" milicianos; y allí, en la mesilla de al lado, se sentó el recién nombrado general de la tercera División, el general Miaja. Por cierto que el aspecto de ese camarada general no podía ser más desagradable; hombre alto, de espaldas anchas como las de cargador de muelle, cabeza casi cuadrada, con el pelo cortado al rape, rostro afeitado, de facciones bastas, con gafas que me impidieron el poder observar su mirar. Su voz, bronca y altamente antipática, y en el vestir, a pesar de su graduación, bastante desaseado. En una palabra; la impresión que me causó era la de que me hallaba al lado de una desagradable bestia, y teniendo en cuenta el dicho que se le atribuye irrevocablemente a San Vicente Ferrer de que "el que tiene cara de bruto, lo es". Es indudable que ese camarada general lo debe ser mucho, pues su cara lo delata sin duda alguna.

Por fin, el sábado 22 de agosto marché hacia Alicante, a donde llegué sin novedad a las tres y media de la tarde. Inmediatamente me dirigí al "Aguila", en donde adquirí un traje de circunstancias; ya con él marché a la casa que había de servirme de refugio hasta que pudiera marcharme, cosa que creía era fácilmente hacadera. Sin embargo, la Providencia lo dispuso de otro modo, como verá el paciente lector si sigue leyendo.

Si esta narración estuviera dividida en capítulos, indudablemente que éstos serían una cosa así o por el estilo: "Correspondencia entre primas", "De cómo siendo cadáver se vive estupidamente", "La lotería salvadora", etc., etc.

Como es natural, mantenía comunicación con mi mujer que se había quedado en Castellón, ahora que nos escribíamos en forma convenida de antemano y no directamente, sino haciendo escala en un pueblo intermedio, y como yo no era yo, sino una prima de mi mujer, era difícil se descubriera la personalidad de los escribientes y al mismo tiempo estaba al tanto de lo que ocurría en Castellón.

Así por este conducto y gracias a la correspondencia entre primas, me enteré que el día 26 de agosto estuvo la banda de los "Inseparables" en mi casa para detenerme y llevarme al barco, como lo hicieron en dicho día con el abogado don Manuel Brea. Fecha es ésta que requiere que nos detengamos, ya que la noche del 28 al 29 de este mes quedará grabada para siempre en todos los castellonenses presentes y futuros.

NOTICIAS DE CASTELLÓN

Se encontraban detenidas en el barco unas sesenta personas de las más conocidas en Castellón, entre las que recuerdo a los tenientes coroneles señores Estarás y Monzonis, comandante Altola-guirre, capitanes José Gómez Aznar, Valle e Ignacio Cervello; tenientes Muñiz y otros cuyos nombres se me han olvidado; ingeniero Antonio Aznar; abogados Manuel Brea, Francisco Hansola, Francisco Fábrega; propietarios José Pascual, Ripollés y otros muchos; un comerciante de naranjas conocido por el apodo "Tita"; el director del periódico católico "El Diario de Castellón" Carlos Lago, y más, hasta cerca de sesenta, cuyos nombres siento no recordar.

Como la casi totalidad eran personas muy conocidas y bien relacionadas, las llamadas autoridades las llevaban al barco porque en él estaban más seguros de algún golpe de mano del populacho, y tanto era esto así, que cuando detuvieron a Brea, el gobernador recién llegado—aún no hacía 48 horas—le mandó avisar para que no opusiera resistencia ni huyera, que él le garantizaba no pasaría nada, a cuyo efecto lo mandaría al barco, lugar seguro. No contaba ese gobernador que entre las "autoridades" existía un canalla y cobarde criminal que precisamente actuaba de gobernador en las ausencias de éstos, y este criminal no hacía 48 horas que había dejado de ser gobernador, y ya había dejado preparada la matanza para cuando no estuviera él.

En efecto, en la madrugada del 29 se presentaron unas camiones con milicianos—o asesinos, todo es lo mismo—de Almazora y Alora?, ¿de Castellón? Es igual que fueren de donde fueren los instrumentos; asaltaron el buque, sin que la guardia lo intentara impedir y se llevaron a todos los presos, que fueron bárbara y ferozmente inmolados por aquella horda de asesinos. Cuando se supo en Castellón, la consternación fué algo inenarrable; el mismo gobernador, aterrado, dimitió y se marchó, indudablemente para no convivir con esos asesinos que le rodeaban. Sólo los inductores de Castellón, continuaron en sus puestos, para ver matanzas en masa posteriores a ésta, como tendremos ocasión de ver.

Colitis crónica.—Hemorroides.—Varices.—Infecciones del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis y Bronquitis crónicas). Abscesos pulmonares). Hipertrófia de la próstata. Prostatitis. Curación radical sin dolor ni operación.—Terapéutica endobronquial.—Electroterapia.—Fisioterapia.—Rayos X. MEDICINA Angel de Garalzabal Florida, 17.—VITORIA. Teléfono 1437. Católico: Propaga PENSAMIENTO ALAVES

Se traspasa el acreditadísimo Restaurant-Bar "La Sonsierra".—Dirigir proposiciones al mismo, Paz, 11.

Lineas de viajeros de la Rloja y Bóveda A partir del próximo sábado, 3 del actual, se reanudarán los servicios de autobuses de las indicadas líneas, saliendo hasta nuevo aviso de la calle Postas número 33 (Garage La Unión). Vitoria, 1 de Julio de 1937.

Zapatillas paño Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrigo Hipólito e Hijos Los que más barato venden Portal del Rey, 21.—Correía, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

NUEVO COLEGIO M. Iradier, 36 PRIMERA ENSEÑANZA Sección NIÑAS: Come en sus comedores. Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde. Fecha inicial de curso: Primer día de septiembre. ACADEMIA CARIBAY SEGUNDA ENSEÑANZA Bachillerato, Magisterio, Comercio. Fecha inicial: Primer día de septiembre.

MADERAS Rafael Retana VITORIA Teléfono 1934

PRECIO DE SUSCRIPCION	
ESPAÑA	Un mes ... 250
	Un año ... 2500
EXTRANJERO: Un año	3500
República América: Convenio postal: Un año	4000

PENSAMIENTO ALAVES

Vitoria, 6 de julio de 1937

ASOCIACION DE ESCRITORES	
[TARIFA]	
Hasta quince palabras	100
Cada palabra de puntaje	010
CONSULTE ANUNCIOS CON TARIFA REDUCIDA	

Dice el Tebib Arrumi

Nuestra infantería ha desarrollado en el pico de Castro Leiz una proeza semejante a la del Bizcargui o Archanda

Salamanca 5.—El enviado especial de la Oficina de Prensa del Cuartel General del Generalísimo en el frente de Santander ha enviado una crónica de aquel frente en la que dice:

Si yo empezara mi crónica de hoy con el grito de entusiasmo que suele subrayar los días de máxima gloria para nuestras armas y luego diese escuetamente el nombre de nuestra conquista de esta jornada se quedarían la mayor parte de ustedes con dos palmas de boca abierta asombrados de mi entusiasmo y contento, pero sin explicárselo.

A las ocho menos cuarto de esta misma tarde, nuestras tropas, tres columnas que han operado conjuntamente, han clavado nuestra bandera en lo más alto de Castro Leiz. No me equivoco: Castro Leiz, no Castro Urdiales.

Castro Leiz, se asombrarán por lo que digo, Castro Leiz tiene muchísima más importancia que Castro Urdiales. Sin embargo, no se trata de un poblado, sino simplemente de una montaña, mejor dicho de un conjunto de montañas. ¡Pero qué montañas! Muchas veces me han oído ustedes decir en mis crónicas que el terreno de Guipúzcoa y de Vizcaya es lo más quebrado de Vizcaya. Ahora digo que Castro Leiz es el terreno más difícil de Vizcaya y de la Montaña. Es uno de los montes más abruptos y más difíciles para la escala. Es una de las vistas panorámicas que no tienen par en el mundo. Por uno de los lados se domina hasta el mar, que está a veinticinco kilómetros.

Comprendiendo el enemigo la importancia de esta posición para sucesivos avances sobre Santander, acumuló en ella grandes contingentes de tropas en las que sin duda habían reunido lo más esogido de sus hombres.

Todavía diremos, por si era poco, que el día estuvo lluvioso por la mañana y por la tarde la niebla hizo imposible los servicios aéreos y obstaculizó la acción de nuestras baterías, que no obstante se superan a sí mismas en la protección de nuestros infantes. ¡Y qué infantes!, admiración del

mundo. Porque hoy han tenido que realizar un esfuerzo igual al que pusieron en el Vizcargui o en Archanda. A pesar de ello, el enemigo ha recibido uno de los más duros castigos.

Así transcurrida la jornada, veremos lo que nos traen los días inmediatos. El triunfo logrado es de suma importancia.

A continuación inserta en su crónica este enviado especial una orden que dirige a las brigadas navarras el general Solchaga en estos momentos—dice la orden—en que han escrito una de las páginas más gloriosas de esta campaña de liberación. Y termina la crónica diciendo:

Nada más por hoy, aunque insisto en que ya es bastante. No olvidemos que Castro Leiz es una página de la historia de la campaña sobre Santander.

Cafés tostados LA BRASILEÑA

Libros nuevos

Una Novena e Himno a la Patrona de Vitoria

Acercándose el Novenario de la Virgen Blanca, Patrona de Vitoria, su Cofradía ha tenido la buena iniciativa de encargar la composición de un Novenario de asunto vitoriano y de ambiente vitoriano a nuestra Patrona Excelsa.

Podemos hoy anunciar a nuestros lectores que ya se está editando el librito, y muy pronto irá a la venta.

Los tres primeros días dedican a las oraciones a los tres primeros títulos que, desde los primeros siglos del Cristianismo se dedicaron a la Virgen misma de la Blanca y a su Iglesia propia de Roma, es a saber: I) Santa María la Mayor, II) Santa María del Pesebre y III) Santa María de la Blanca, títulos los tres dedicados particularmente a la Virgen de las Nieves.

Los tres días siguientes se refieren a tres títulos vitorianos de la Virgen Blanca: I) Cofradía de Cereros; II) Cofradía del Arrabal, Correría y Alumbrado; III) El Rosario de la Patrona de Vitoria.

Los tres últimos días se consagran a tres de los principales favores con que la Virgen Blanca protege a nuestra ciudad: I) triunfos en las guerras; II) beneficios materiales de todo orden; III) fe, moralidad y sensatez del pueblo vitoriano.

El autor del opúsculo, don José Martínez de Marigorta, Cronista de la provincia, ha añadido además las preces de la Visita domiciliaria de la Blanca.

Crece el valor de la obrilla con el Himno que también este año se estrena, en honor de la Patrona de Vitoria, letra del laureado poeta don Juan José Pérez Ormazábal y música del inspirado compositor don Luis Aráburu.

Esperamos que a los devotos de la Virgen Blanca, que lo somos todos los vitorianos, placen en alto grado estas noticias.

Leed y propagad

PENSAMIENTO ALAVES

"Tres hermanos"

Por Mateo A. de Alfarache

Hijos los tres de aquella ley modesta que tras el desastre del 08 aspiró con unos quince años de retraso a apuntalar las ruinas de nuestra agonizante Armada, los tres acorazados: "España", "Alfonso XIII" y "Jaime I" han seguido suertes bien distintas.

El "España", el primer "España", murió de muerte triste, sin gloria, pero digna de un navío que ha llevado en su popa, sin mancharlos, el nombre y el pabellón de su Patria.

Parecía predestinado a morir ahogándose.

En Chile, cuando volvía de honrar en Punta Arenas la memoria de Magallanes, allá por el año 1920, un práctico de país no pudo evitar que embarrancase en un desgraciado accidente debido a la insegura navegación por los canales, de accidentado y variado relieve submarino de aquella cuartada costa. El barco se resistió al hundimiento. Su casco sólido, admiración de los ingenieros navales americanos, aguantó la dura prueba y con dos mil toneladas de agua en su interior llegó a reparar a Balboa, en el lejano Panamá.

No habían pasado cuatro años, cuando una mañana de densa niebla su sino quiso que otra vez se frieran las planchas de sus fondos el desgarrón del choque con las rocas. Y fué en Tres Forcas, cuando de Málaga navegaba hacia Melilla, donde tantas veces estuviera durante aquella memorable reconquista que siguió a la ruta de Annual que él recordaba en Nador con su hermano "Alfonso XIII".

Clavado quedó en las traidoras agujas rocosas de Tres Forcas. Todos los esfuerzos fueron vanos esta vez para salvarlo. Devolvió a su patria sus cañones, que podrían serle útiles algún día. Y esperando su salvamento imposible, meses y meses resistió como un heroico náufrago los duros embates de las olas contra su mole inmóvil. ¡Que no podía ya, como antes a flote, aminorar sus golpes, levantando la proa ante las embestidas del oleaje o saltando con agilidad impropia de sus pesadas líneas sobre los espumantes lomos de las olas rompientes!

Al fin, cansado de luchar con-

tra las arboladas mareas de levante y poniente, en aquel castigado cabo, se partió en dos, vencido.

Aún resistieron sus restos algún tiempo antes de desaparecer para siempre. Su fin—sepultura salada—en lucha con los elementos fué digno. Un navío que tal nombre ostenta no podía esperar el que tantas otras naves haya, vendidas a mercaderes de hierro viejo, cuando llenas de orín y herrumbre se pudren abandonadas en cualquier arsenal.

El "Alfonso XIII" no tomó el nombre de su hermano mayor hasta pasados unos años. No fué poca su suerte. Algunos parientes menores de la flota sufrieron la afrenta de ver trocados sus títulos augustos por nombres bajo cuyos signos solo infamias habían de cometerse contra España. Y ¡suerte le trajo verse así confirmado!

El Alzamiento nacional lo halló en Ferrol; desarmado, en su quinto año de forzosa inactividad; amarrado a un pantallán. Pronto pasó de manos rojas, criminales y soviéticas, que lo tuvieron unas horas en su poder, a manos nacionales, esforzadas y animosas, que lo armaron y remozaron, alistándolo en dos semanas para salir a la mar como en sus mejores tiempos, como cuando en África velaba en Mar Chica, en Vélez de la Gomera o en Alhucemas por la honra y el prestigio de España.

Peleó de nuevo. Sin tregua ni descanso para sus viejas torres y casamatas, ni para sus desentrenadas máquinas y calderas que parecían todas rejuvenecerse al verse manejadas, en parte, por manos voluntarias que a la falta de una experiencia técnica oponían el poder de una voluntad inquebrantable.

Hizo de todo. Batió fuertes como Guadalupe y Choricitueta y San Marcial. Escarmentó a Gijón y San Sebastián. Apresó barcos cargados de vituallas y armamento para los enemigos de su España. Protegió convoyes. Apoyó bombardeos del heroico "Velasco". Se estremeció de emoción al sentir por su radio a pocas millas de distancia el desarrollo del combate de aquel destructor y el remolcador "Galicia" contra un

submarino enemigo. Esquivó con un gallardo esfuerzo de sus máquinas las taimadas celadas de otros traidores submarinos rojos. Ahuyentó aviones, cooperó en las operaciones de minado de algunos puertos enemigos... y, al fin, un día, cuando celoso montaba la guardia para impedir que se forzara el bloqueo de la costa cantábrica, quiso el destino que abriese una mina con explosión tremenda, tan ancho boquete en tan delicada zona de su costado, que el barco, inundadas sus máquinas y calderas, sólo pudo flotar tres cuartos de hora que aprovechó, providencial y heroico el pequeño "Velasco", para salvar toda la dotación.

Ni cañón, ni bomba, ni torpedo enemigo fueron sus matorres. El "España", el antiguo "Alfonso XIII", murió ahogado, como muriera su hermano mayor en el Mediterráneo, por obra de la fatalidad, sepultándose en el Cantábrico, ese otro mar tan deshonrado vida se hundía después de tremolar gloriosamente, para reivindicación de su honra, durante ocho meses, el emblema rojo y gualda de la España eterna.

¡Y el tercer hermano? ¡Qué distinta historia!

El "Jaime I", que ya en su retrasado nacimiento a la vida de mar pareció no querer unirse a sus hermanos—nunca estuvieron juntos los tres barcos—, vive todavía.

Pero ¡qué vida la suya!; roja, de un siniestro y espantoso rojo es su historia reciente. Y una y otra vez sufre por ello el castigo que de las armas españolas merece.

No era ya español. Se vendió a Rusia después de ser teatro sus cubiertos de una espantosa tragedia. Y un día fué destrozada su proa por una bomba nacional. Lo repararon, pero desde entonces su actividad bélica fué casi nula. En Almería se acogió al amparo de un malecón meses más tarde y allí fueron a buscarle los aviones nacionales dejándole mal herido, incapaz de toda reacción, interiormente desgarrado por una docena de explosiones de bombas lanzadas contra él con precisión certera en una clara mañana de primavera. Y por dos veces aún llovió sobre él de noche, por aquella luna, lluvia de fuego.

Derregado, sin energías para la acción y el combate, fué remolcado aprovechando la corta distancia, bien arropado entre varios destructores, en una oscura noche, yendo a encerrarse en Cartagena. Allí aún ha vuelto a sufrir un nuevo castigo. Unas extrañas explosiones e incendios; más muertos y heridos... Tal vez, roto ya su casco, se apoya semi-sumergido en las aguas rojas del Arsenal nefasto.

¡Así debe perecer el barco traidor y trágico! ¡Que no pueda contaminar, hundándose en el mar, las aguas españolas que guardarán hasta la eternidad los cascos de sus dos hermanos!

El consul de España en Berna, renuncia a representar a Valencia y se pone a disposición de Franco

Berna.—El consul de España en esta ciudad D. Alfonso Bauer, ha comunicado al gobierno de Valencia que renuncia a representar al gobierno de Negrín y que se pone desde este instante a las órdenes de la España nacional, para lo cual se ha dirigido al Generalísimo Franco.

PAPEL PARA ENVOLVER
Se vende en la imprenta de este diario.

En el Hospital Civil y Molinuevo Homenaje a los mártires de la Madre España

El sábado en Molinuevo, a las cinco de la tarde. Asisten el Alcalde don Luis Saracho, presidente de Hermandad Alavesa, ex alcalde don Guillermo Montoya, director de la Fundación doctor Elizagarate, presidentas de las Asociaciones de las Armas de la Plaza y otras varias personalidades. Se rezó el Rosario por el eterno descanso del General Mola.

Ameniza el acto la Banda del Requeté y rinde honores una sección de Pelayos.

Dirige la palabra el señor Alcalde, encomiando la actividad prodigiosa del Requeté en la lucha actual, haciendo historia de las gestas más gloriosas en las que ha tomado parte el Requeté de la Tradición.

Don Pedro Buesa, con verboso ealido entusiasmo a los asistentes al acto, cantando el heroico sacrificio de los soldados españoles, que saben sufrir con la sonrisa en los labios y la alegría en el corazón. Fueron muy aplaudidos.

Se reparten valiosos regalos a todos los heridos, al mismo tiempo que son obsequiados con pastas, vinos y tabacos.

Después se hace una visita, repartiéndoles dulces a los pobres niños heridos por la metralla enemiga, que no se conforma con los mayores sino que hace víctimas a los pequeñuelos.

También tuvo lugar ayer, a las cinco de la tarde, otro acto análogo al anterior en el Hospital Civil de Santiago. Asisten representantes del Alcalde y Gobernador civil; el M. I. señor doctor Luis Miner, como representante del Ilmo. Sr. Vicario de la Diócesis; don Pedro Buesa; presidentas de las Asociaciones, director del Hospital y otras personalidades.

Rezado el Santo Rosario en la sala de Santa María de Estíbaliz por el alma del General Mola, hace uso de la palabra cálida el doctor Miner, que hace una brevísima y emocionante relación

que hace derramar lágrimas a los allí presentes, de los principales hechos de legionarios, soldados, falangistas y requetés, poniendo como en las órdenes religiosas nuestros soldados sus tres votos: el sacrificio, el honor y la obediencia. Durante su emocionante discurso fué repetidas veces ovacionado, terminando con vivas a Cristo Rey, a España y al Generalísimo Franco.

Hece a continuación uso de la palabra el representante del Alcalde don Luis Saracho, que en bellísimos párrafos trae a los soldados heridos por la Patria católica un fervoroso saludo de la ciudad de Vitoria que durante estos días ha vivido momentos de intenso fervor patrio, terminando con ¡Viva España! ¡Viva Franco! que los concurrentes coran con cerrada ovación.

A continuación se reparten preciosos y valiosos regalos, al mismo tiempo que distinguidas señoritas y señoritas reparten dulces, vinos y tabacos a los simpáticos soldados de España, que gozosos dejan unas horas sus dolores para agradecer el homenaje. La Banda del Requeté ameniza el acto, dando con este sencillo acto término a los cinco actos de homenaje a los mártires de la Madre España, esperando que dentro de poco tiempo podamos tal vez de nuevo repetir estos simpáticos actos.

Un parábola cordial y sincero merecen las distinguidas damas de las Asociaciones de Artillería, Caballería e Infantería, que con su labor callada y constante han preparado estos actos de homenaje, agradeciendo vivamente al pueblo vitoriano el sacrificio que se ha impuesto de donar tantos y tan valiosos regalos, yendo en cabeza las dignísimas Autoridades que han dado toda clase de facilidades y acudiendo a todos los actos.

Adhesión firme y sincera es el resultado de todos estos actos a los designios de Dios por medio de nuestro invicto Generalísimo Franco.

Comienzan en Bilbao los trabajos de depuración

Devolución de radios confiscadas. Instalación del Hospital Militar

DEVOLUCION DE APARATOS DE RADIO

Bilbao.—Se ha hecho saber a los dueños de aparatos de radio que les fueron requisados desde el 19 de julio de 1936 al 19 de junio de 1937, que se está organizando un servicio de clasificación de aparatos para proceder inmediatamente a su devolución.

Desde el día 7 del corriente los dueños de dichos aparatos, pueden pasar por la calle de Ercilla número 19, donde presentarán el correspondiente justificativo para en fecha próxima poder retirar los aparatos.

HACEN FALTA SABANAS

Bilbao.—Habiéndose instalado en el edificio del Hospital Civil, el Hospital Militar, se hacen necesarios entre otros enseres y objetos, con toda urgencia, sábanas.

La Alcaldía se dirige al caritativo pueblo de Bilbao para que envíen cuantas sábanas puedan donar a los enfermos hospitalizados.

EDICTO

El señor juez de Instrucción Militar ha publicado un edicto en el que se cita a los alcaldes de distintos pueblos vizcainos a fin de darles instrucciones para la averiguación de la actuación de los dirigentes locales durante la dominación rojo-separatista.

Policarpo Palacios

Almacén de Ultramarinos
Teléfono 1421
Venta de
Cofac Tradicionalista
y
Cofac Requeté
La publicidad te favorece y nos ayuda.
ANUNCIA



En una academia militar alemana los discípulos aprenden a cargar un torpede.

El reloj-despertador JAZ es de precio, pero no hay otro semejante. Es el reloj de hora exacta y de llamada de timbre sin variar ni un minuto. Duración 15 años. Se da garantía. Tiene usted 200 despertadores JAZ para elegir uno, en la Joyería-relojería ISASIA, Dato 24

Preciosos DESPERTADORES esmaltados, diversos colores, los de 25 pesetas ahora a 13'75. Aproveche esta ocasión, toda vez que no hay donde poder adquirirlos.

Alianzas macizas de PLATA DE LEY, para quien no tiene las de oro, FORJADAS, bien hechas, a 4'50. Precios especiales para tiendas por 50 ó 100 piezas (al por mayor)

Preciosas cadenas, plateadas, para medallas de plata, a 3'50 pesetas.

Cadenas MACIZAS DE PLATA DE LEY, para medallas, desde 4'75 pesetas. Hay surtido de varios gruesos y largo de 45 a 60 centímetros

ISASIA, DATO, 24. JOYERIA-RELOJERIA

Compro monederos plata y oro, sortijas, pendientes, cadenas, etcétera, así como cubiertos plata para deshacer

Joyería-relojería ISASIA
Dato, 24